



variada

Alertas por la salud

Especialistas recomiendan extender el uso del nasobuco y otras medidas de prevención frente a infecciones respiratorias

»4



variada

Protagonista de la historia

El trinitario Ramón Barceló estuvo involucrado en los sucesos del aborto de la Conspiración Trujillista en agosto de 1959

»8



deporte

Todo apunta hacia Asunción

Tienen lugar ya en la capital de Paraguay los II Juegos Panamericanos Junior

»7



La situación hidrológica de la provincia mantiene un complejo escenario luego de finalizar los primeros meses del actual período lluvioso. /Foto: Vicente Brito

La sequía se ensaña

Más de 35 600 espirituanos están afectados por la carencia de agua potable en sus viviendas. Para asegurar la distribución en pipas el Estado designa unos 27 000 litros de diésel mensualmente. Embalses también padecen la falta de lluvia

Rosa Blanco Martínez
y Gabriela Estrella Cañizares

Hasta tanto no se normalicen las precipitaciones en la provincia espirituana, los ríos se desborden, limpien su cauce y el manto freático se nutra del agua que necesita para el llenado de los pozos, los habitantes de muchas comunidades dispersas por varios territorios sufrirán los efectos de la sequía y precisarán del servicio de agua en pipas, que hoy se comporta en ciclos de entre 10 y 15 días.

Así lo declaró a *Escambray* Roberto Nápoles Darías, director de la Empresa Provincial de Acueducto y Alcantarillado Sancti Spíritus, quien apuntó que actualmente la provincia cuenta con unos 35 686 habitantes que padecen la falta del líquido.

Explicó que son varios los municipios con situaciones desfavorables, con la situación más crítica en Fomento y Trinidad, seguidos por Jatibonico, Yaguajay y Cabaiguán, para lo cual es preciso destinar mensualmente unos 27 000 litros de diésel, sin contar el gasto de otros recursos y el deterioro de los propios equipos, que se encargan del traslado del

agua por lugares con viales de acceso en malas condiciones.

En Fomento asentamientos como Palomar, 50 Aniversario, La Loma, El Titán, Coco Solo y Mario Muñoz están siempre en espera de la llegada de la pipa, mientras que en Trinidad, la zona de San Juan de Letrán cuenta con 21 129 habitantes sin agua. También en La Sierpe está la comunidad de Brígido y en Sancti Spíritus se reportan las de La Junta, La Yaya, Guasimal, Paredes y planta Yayabo, esta última con 4 427 personas afectadas, debido a la inestabilidad en el bombeo.

En el municipio de Jatibonico las principales problemáticas con el abasto de agua se concentran en El Perico, Cristales, Jobo 5, Arroyo Blanco y Guanabo; en Yaguajay, figura la comunidad de Piñero; en Taguasco se reporta La Yamagua, y en Cabaiguán sobresalen La Aurora, Punta Diamante y Minas Arriba.

Al decir del propio director de Acueducto, la falta de agua en La Boca, poblado costero de Trinidad, no se debe a la sequía, sino a una rotura en los equipos de bombeo de ese territorio que alargó el ciclo de entrega por más de 10 días. “En esa zona se recibe el servicio en tres fases, en correspondencia

con las características del lugar y cuando existen problemas, como ahora, se extiende el período de abasto”.

Lo cierto es que cada vez son más los esfuerzos que se realizan en Sancti Spíritus para abastecer de agua a sitios donde la sequía deja su huella; incluso, algunos pasan el año entero dependiendo de la llegada de una pipa para poder disponer de este imprescindible recurso.

EMBALSES ESPIRITUANOS EN ESTADO CRÍTICO

El primer semestre del 2025 se comportó muy seco en Sancti Spíritus, con una lámina promedio de precipitaciones a nivel provincial que representa el 47.7 por ciento de la media histórica para ese período. Fomento es el municipio que mayor acumulado registró y La Sierpe, el más afectado durante los primeros seis meses del año.

“Al concluir julio con pocos acumulados, y teniendo en cuenta que históricamente agosto tampoco presenta importantes cifras de precipitaciones, se espera que la provincia no mejore de forma considerable su situación hidrológica, por lo que debe mantenerse la categoría de sequía severa en el territorio”,

precisó la máster en Ciencias Yusliadys Lorenzo Coca, directora técnica de la Delegación Provincial de Recursos Hidráulicos.

Asimismo, al cierre de los primeros meses del actual período húmedo, comprendido entre mayo y octubre, solo se acumularon 102.6 milímetros de precipitaciones, lo que representa un 45.3 por ciento de la media en Sancti Spíritus.

De igual forma, los nueve embalses de la provincia (Zaza, Lebrije, Felicidad, Tuinucú, Dignorah, Higuanojo, Siguaney, Aridanes y Banao II) almacenan poco más de 200 millones de metros cúbicos de agua, lo que equivale al 19.4 por ciento de su potencial de almacenamiento. Siete de ellos presentan volúmenes de llenado por debajo del 50 por ciento de su capacidad.

En tanto, los embalses de abasto a la población, excepto Lebrije, son lo que presentan mejor situación tras el primer semestre del año; Tuinucú y Siguaney almacenan poco más del 60 por ciento de su capacidad.

“Cuando comparamos los volúmenes embalsados en igual fecha del año anterior —puntualizó Lorenzo Coca—, todas las presas de la provincia presentan niveles inferiores, menos Higuanojo”.